

# Justicia Social

En la retaguardia antifascista se aprecia de cada día mayor cohesión y unidad.

En el campo rebelde, aumentan las diferencias y rivalidades.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Rimbau, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Mahón, lunes 14 de Febrero de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 479

## El asunto de los técnicos, parece ser el punto que ofrecerá mayores dificultades en la discusión sobre la retirada de los voluntarios

Más sobre la invicta Menorca

### Blanca Nura

Al ilustre y heroico Coronel Brandaris de la Cuesta, Comandante Militar de Menorca, solo en la historia apreciará esta hermosa Isla lo que hizo por ella. Yo ya lo aprecio, le admiro y le llevaré siempre clavado en mi corazón de español.

EL JUZG. DE MENORCA

Cuando el destino en su principio creador colocó a Menorca en el centro del Mediterráneo equidistante casi de los dos continentes, hizo un guiño burlón y pareció exclamar: «Esta Isla tan pequeña y tan blanca, va a dar que hacer al mundo, es una broma que gasto a los humanos dejando en el Océano este montoncito de tierra. La van a querer todos y se va a armar camorra.» Es cierto, la Historia de la pequeña Nura al decir de los fenicios o de la Balear minor, según los romanos, es un antiguo juego de unos pueblos y otros a perderla y ganarla, pero también es cierto que después de la dominación sarracena en la época moderna de la Historia únicamente tres Estados han sido dueños de la Isla: el español, el inglés y el francés. La razón salta a la vista. Menorca además del hecho de su situación geográfica, únicamente podía ser de una Nación fuerte y poderosa que contase con elementos y riqueza suficiente para su conquista y su mantenimiento.

Y esta empresa únicamente podían llevarla a cabo España, Francia e Inglaterra. Mas, de las tres, fué la primera la que supo moldear y dejar impresa para siempre la huella de su raza y su carácter hasta hacerla netamente española. Esto en la historia. Respecto al porvenir, surge una pregunta inquietante: ¿podrá ser Menorca de alguien que no sea uno de estos tres pueblos? Indiscutiblemente que no. Empresa de estos tres pueblos, es para ser pensada y meditada bien. Napoleón o no pensó en ella o no se atrevió. Las ansias bélicas de Alemania en el año 14 no fueron en su megalomanía histórica hasta las costas de Menorca. ¿Qué pueblo, a excepción de los dichos, haya en Europa capaz de tal empresa? Ninguno. En frase gráfica, podemos decir que Menorca es un manjar demasiado delicado y rico para paladares que no estén en condiciones. Porque con permiso de Mario Verdaguer, es algo más que piedras y viento... y si algún pueblo inferior intentase aquella empresa, sería impedido en primer lugar por sus cañones y por la energía de sus bravos defensores y después... ya lo ha dicho Mr. Eden y no tenemos por que repetir lo que dijo a Grandi, el sutil y complicado diplomático. Menorca es la primera premisa en la solución del gran silcigismo de una futura guerra mundial.

O estalla la guerra o no. En el sentido afirmativo, Menorca tendría que ser del pueblo más fuerte porque le sería indispensable para el resto de las operaciones en el Mediterráneo y este pueblo más fuerte todos sabemos cual es. Y si no surge la guerra mundial no es objetivo de momento para ningún pueblo y únicamente a una Nación le interesaría que Menorca no fuese enemiga por sus colonias en el otro Continente y esta Nación ayudaría a la República española con todas sus fuerzas para evitar la pérdida de ella. La Isla, más que por sus cañones, está defendida por tres fantasmas, por el aliento de tres espíritus que la vigilan y guardan día y noche. El roce de los siglos los ha demacrado y empavorecido un poco. Ahí están; el general Kane, el duque de Richelieu y el duque de Crillon. Cuando en la tramontana, fuerte y bravia, acaricia la dulce Menorca en las noches de invierno, los tres Caudillos de la misteriosa Nura se agitan en sus tumbas y salen de ellas dándose cita en lo más escarpado de su costa Norte, dispuestos a morir de nuevo antes de que Menorca caiga de otras manos que no sean las de España primero o de Francia e Inglaterra en último lugar.

Y se cuenta que una noche tempestuosa en que la lluvia caía a torrentes y el viento Norte soplabla con furia silbando a través de las taulas y tayots, los tres héroes llegaron a discutir para quien sería la Isla blanca y joven de los ojos claros. Pero Kane, el más viejo y experimentado de los tres, cortó la discusión proponiendo un juramento. Fué un momento solemne. Los tres fantasmas de la historia agrandadas sus esbeltas figuras en el lomo frío y cortante de la noche oscura, extendieron su mano y juraron: que Menorca sería siempre española porque su tradición y espíritu, así lo reclamaban, pero si alguna vez España se veía amenazada por gentes extrañas, la Francia y la Gran Bretaña se harían cargo de la isla antes que en ella dejase su huella la planta del intruso. El tiempo pasa y el juramento de los tres se va cumpliendo. Menorca está bien artillada. Pero La Mola solo disparará sus cañones cuando las figuras de los tres héroes se hayan esfumado por completo a través del tiempo y de la historia.

JOSE MARIA PINA Y BROTONS

### Consejo Municipal de Mahón

Sesión ordinaria de 10 de Febrero de 1938

Presidió el Alcalde Francisco Pons Carreras, asistiendo los consejeros Santiago, Guardia, Rotger, Sintés, López, Bascuas, Gomila, Elías, Caulés, Ibáñez, Villalonga, Camps y el suplente Ponseti.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar las cuentas de ingresos y gastos de Enero de los Establecimientos de Asistencia Pública y Social.

Aprobar la liquidación de los presupuestos de 1937 de los Establecimientos de Asistencia Pública y Social.

Quedar enterado de los acuerdos adoptados por la Comisión Central de Abastecimientos en 2 del actual, que se refieren al racionamiento de tabaco, distribución de cerillas, cuajo, salvadillo, maíz y otros artículos y facilitar varios préstamos para atenciones urgentes.

Quedar enterado del Bando de la Jefatura de la Base Naval disponiendo la intensificación de cultivo al objeto de aumentar la producción agrícola de Menorca, tan necesaria en los actuales momentos, para la alimentación, de sus residentes.

Abonar cargo los fondos municipales el impuesto del Tesoro sobre sueldos de sus empleados que no excedan de 2.400 pesetas anuales.

Celebrar una función en el Teatro Principal, con la cooperación del Orfeón Mahonés y Ateneo Musical, el martes 15 del corriente, a favor del fondo pro-ancianos y enfermos sin recursos.

El consejero Gomila formará parte de las comisiones de Gobernación y Hacienda.

Y los consejeros Villalonga e Ibá-

ñez, formarán parte de las comisiones de Trabajo y de Asistencia Social.

Conceder licencia a don Antonio Orfila Fuster para elevar en dos hileras de sillares la pared del huerto que posee en el segundo kilómetro de la carretera de San Luis.

Quedar enterado del escrito de don Francisco Hernández Sanz, Profesor de Dibujo del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, que se estima incompatible para formar parte del Tribunal de Oposiciones a cubrir la vacante de Profesor de la Escuela Municipal de Dibujo Artístico de esta ciudad, porque uno de sus hijos se propone tomar parte en el mismo.

Designar al señor Teniente Coronel de Ingenieros D. Manuel Miñambres para formar parte del Tribunal de Oposiciones a que se refiere el párrafo anterior.

Aceptar con reconocimiento varios objetos de valor histórico que el Archivero Municipal don Francisco Hernández Sanz regala al Consejo para el Gabinete de Antigüedades, arajo al Archivo.

Extremar la limpieza de los urinarios de Teatro Principal.

Atender, dentro de las disponibilidades presentes, al arreglo de los pisos de las calles de la ciudad.

Rescindir el contrato que se tiene celebrado con don Agustín Carreras Far para la recaudación de Arbitrios Municipales, por haber terminado el plazo del mismo.

#### A INFORME

Las Comisiones de Cultura y Hacienda estudiarán las indicaciones hechas al consejero señor Rotger, por don Francisco Hernández Sanz, referente a la adquisición de los dos tomos dedicados a Menorca de la colosal y riquísima obra «Die Balearen in Wort und bild gescheldert» (Las Baleares en palabra y en imagen), original del Archiduque Luis Salvador de Austria, que posee la familia de don Francisco Femenias Fábregues.

Y se levantó la sesión.

### BANDO

DON JOSE BRANDARIS DE LA CUESTA, CORONEL DE ARTILLERIA Y JEFE DE LA BASE NAVAL DE MAHON.

HAGO SABER: Que no habiendo sido cubierto el cupo necesario en los Cuerpos Armados de la Isla, se procede al llamamiento por medio del presente Bando, del reemplazo de 1941 y personal que no siendo de la Isla se encuentre domiciliado en ella y pertenezca al mismo debiendo hacer todo este personal su presentación en la Caja de Recluta de esta plaza a partir del día 14 del actual.

Mahón 11 de Febrero de 1938.— José Brandaris.

### Compraría una moto

Dirigirse a Hilario Cabezón González, Sargento de Artillería (Favariix). 3-4

### «La Unión», Sociedad de Obreros Albañiles y Similares

Esta Sociedad convoca a todos sus afiliados a la Junta General ordinaria para mañana martes, a las cinco de la tarde, para tratar del siguiente orden del día:

Correspondencia, movimiento de afiliados, tratar el acuerdo del Congreso de estudiar el aumento de jornal, resolver un asunto planteado al afiliado Juan García.

Debido a la importancia de los asuntos a tratar, se encarece la máxima y puntual asistencia.

### Dispensario de Higiene Infantil DIAS Y HORAS DE CONSULTA

Primera Infancia: domingos y miércoles de 12 a 13.

Oftalmología: lunes de 12 a 13.

Odontología: viernes de 12 a 13.

Otorrinolaringología: sábados de 12 a 13.

Escolar: martes y jueves, de 11'30 a 13.

Maternología: lunes, miércoles y viernes de 16 a 17.

### SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

LUNES a las 6 y a las 9'30

### EL FANTASMA

¡Una hora de intensa emoción!  
¡rama americano de misterio!  
y la preciosa comedia musical.

### Compañeros de fatigas

por la bella cantante inglesa JESSIE MATHEUS.

Fronto: ¡YO HE SIDO ESI LA!

### CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES a las 6

¡GRAN ACONTECIMIENTO!

La grandiosa producción

### DICK TURPIN

Figura legendaria de «El bandido enmascarado», llevada al lienzo por el eminente actor Victor MacLaglen.

¡Nada más interesante que esta obra, popular en todos los teatros de Londres!

# El balance de los combates aéreos habidos durante el año de 1937 arroja el siguiente resultado: aparatos leales derribados, 92; aviones enemigos abatidos, 293

## PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 13.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

### EJERCITO DE TIERRA

EXTREMADURA.—El enemigo, que consiguió en la última hora de ayer avanzar ligeramente por la línea de Sierra del Agutla (sector de Zalamea de la Serena), ha iniciado hoy ataques por la sierra de Argallanes, los cuales fueron rechazados por nuestras fuerzas.

El combate continuaba a la hora de transmitir este parte.

Demás ejércitos, sin novedades de interés.

### Nota del Ministerio de Defensa Nacional

He aquí el balance con los resultados de los combates aéreos librados en España durante el año de 1937:

Aviones leales derribados: en Enero 5, en Febrero 5, en Marzo 5, en Abril 4, en Mayo 8, en Junio 10, en Julio 20, en Agosto 10, en Septiembre 4, en Octubre 4, en Noviembre 3, en Diciembre 9. Total, 92 aviones. Al enemigo le fueron derribados, en Enero 24, en Febrero 21, en Marzo 18, en Abril 20, en Mayo 6, en Junio 39, en Julio 78, en Agosto 30, en Septiembre 24, en Octubre 17, en Noviembre ninguno, en Diciembre 16. En total, 293.

### Un rasgo generoso de los componentes de la 137 Brigada

Madrid.—Entre los generosos rasgos que se vienen sucediendo en favor de los niños refugiados en nuestra retaguardia, merece destacarse el hecho que los soldados de la 137 Brigada han realizado últimamente al renunciar por un día al pan que les correspondía, y con los 1.500 kilos de harina recogida, elaborar pan especial para los niños de las guarderías de párvulos.

Ayer domingo los propios soldados de la susodicha Brigada repartieron por sus propias manos el pan a los pequeños.

### Festival artístico a la memoria de Ravel

Barcelona.—Se anuncia la celebración de un festival artístico a la memoria del gran compositor francés Maurice Ravel, fallecido recientemente.

En dicho acto la eminente cantatriz Mercedes Plantada interpretará diversas composiciones del maestro, acompañada al piano por el artista Guillermo Garganta.

Estas obras han sido arregladas expresamente por el organizador del festival, Joaquín Peña.

### Consejo de Ministros

Barcelona.—El sábado reunióse el Gobierno en Consejo, faltando el señor Negrín que se encontraba ligeramente indispuesto.

El señor Hernández facilitó la referencia, indicando que por ausencia del Presidente, no había habido despacho ordinario.

Resolviéronse una cantidad extraordinaria de asuntos sobre penas de muerte. Preguntado si había indultos, eludió la respuesta, añadiendo que habían sido confirmadas algunas penas capitales, una de ellas dictada contra un guía de fronteras que ayudaba a la evasión a elementos facciosos.

### El Congreso de la Federación de la Industria de Espectáculos Públicos

Valencia.—El Congreso de la Federación de Espectáculos Públicos ha acordado que la residencia de la Comisión Ejecutiva sea fijada en Barcelona y el Comité Nacional en Madrid. Procedióse al nombramiento del nuevo Comité Nacional. La votación arrojó 15.872 votos sin ninguno en contra. La candidatura era de unidad y quedaron elegidos los camaradas siguientes:

Secretario general, Felipe Pretel; secretario de organización, Luis Mussot; administrativo, Jaime Crominas; orientación, Jesús Aguilar; producción, Angel Mario.

### Fuerzas de Aviación prestan juramento de fidelidad a la República

Barcelona.—Han prometido fidelidad a la República, las fuerzas de Aviación, el grupo y tropas del Ministerio de Defensa y el batallón de transportes motorizados. El subsecretario de Aviación dirigió la palabra a los soldados poniendo de relieve que la bandera que se les entregaba era la de Getafe, la gloriosa que desde los comienzos de la rebelión constituía una encadenación de tantos sacrificios inmolados en aras de la República.

El señor Companys y el general Miaja que habían asistido al solemne acto, dieron luego un paseo por tierra y en avión por los alrededores de la ciudad.

Continúan las gestiones italo-británicas para llegar a un acuerdo en los problemas que afectan a ambos países

Londres.—El redactor diplomático del «Daily Express» anuncia que prosiguen las conversaciones para lograr una inteligencia entre los Gobiernos británico e italiano. Parece ser que en el seno del Gobierno inglés existen dos criterios, uno de los cuales sustentado por Mr. Chamberlain, es partidario de ir a un acuerdo con Italia inmediatamente.

En cambio Mr. Eden es partidario de una mayor lentitud en las negociaciones para conseguir que éstas sean lo más eficaces posible. El ministro de Negocios Extranjeros preconiza igualmente la concesión de un empréstito de 25 millones de libras esterlinas a Mussolini, el cual está profundamente comprometido en España y Abisinia.

El citado redactor, cree saber que la posición del Gobierno inglés será inexorable en lo que se refiere al conflicto español. Si sobre este punto no hubiera acuerdo en principio, Inglaterra se negaría a seguir deliberando con Italia. El Gobierno inglés tiene un especial interés en que sea resuelto el problema de los voluntarios y de la mejor disposición italiana sobre este punto, dependerá el éxito del acuerdo definitivo entre las dos potencias.

Se indica que Mussolini ha ofrecido a Inglaterra a cambio de la consabida ayuda económica, posiciones ventajosas en Etiopía, especialmente en la región del lago Tasia y en otros puntos del territorio africano, en los cuales ambas potencias tienen intereses.

Un juicio de Madame Tabouis en «L' Ouvre».

El problema principal será el de los técnicos

París.—La conocida cronista internacional Madame Tabouis, escribe en «L' Ouvre»:

«El problema de las negociaciones entre Italia e Inglaterra ha pasado a concretarse en el asunto de los técnicos que se hallan actualmente en España. Mussolini ha retirado en el curso de las pasadas semanas, algunas fuerzas de España, sobre todo Infantería, y también han sido evacuados buen número de heridos y enfermos. Subsisten sin embargo, los técnicos de Aviación, Artillería, Ingenieros, etc., etc., los cuales han sido los inspiradores y autores de los últimos bombardeos sobre las ciudades levantinas de retaguardia. De nada serviría evacuar a los reclutas y cabos, si no eran retirados antes los técnicos. La discusión, pues, está concentrada en este importantísimo punto.

### Las tropas negras de Hitler emprenderán una depuración en el ejército alemán

Berlín.—Se anuncia que con motivo de los últimos acontecimientos ocurridos en los altos organismos del régimen nazi, se creará una comisión de encuesta, encargada de realizar una depuración en las filas del ejército alemán. Esta depuración la llevarán a cabo elementos de las llamadas tropas de Seguridad y Asalto, o sea la guardia negra de Hitler que son quienes piden una represión ejemplar contra todos los elementos descontentos.

Aumenta el malestar en las filas del ejército, precisamente por la actuación despótica de los esbirros de Hitler, los cuales han detenido a numerosos oficiales y clases y han asesinado misteriosamente a varios elementos destacados de la oposición.

Parece que el Führer para calmar los ánimos, pronunciará el día 20 un discurso, en el cual propendrá al país la celebración de un plebiscito con el pretexto de atajar un peligro interior, que evidentemente no existe.

### Sigue cerrada la frontera austro-alemana

París.—Comunican de Viena que las comunicaciones en las zonas de Salzburgo y Tirol están cortadas. Las contadas personas que entran o salen de Alemania son objeto de un severísimo registro.

Varios oficiales del ejército alemán han entrado en territorio suizo huyendo de su país.

### Aumentan las diferencias entre falangistas y requetés

Bayona.—Por una carta de un comerciante residente en San Sebastián, llegada hace poco a esta ciudad, se tiene noticia del aumento de las rivalidades existentes entre falangistas y requetés. Estos últimos acusan a los primeros de haber dado entrada en sus filas a todos los señoritos «bien» que no quieren ir a las trincheras con el pretexto de tener que hacer la Revolución Nacional-Sindicalista en la retaguardia.

Los requetés llaman traidores a los falangistas y manifiestan estar hartos de servir de fuerza de choque mientras los demás solo recogen el botín.

### El gran acto del jueves en París

París.—Celebróse el jueves en medio de enorme entusiasmo, el grandioso mitin organizado por el Comité Internacional de Coordinación y Ayuda a España Republicana. La concurrencia era imponente, habiéndose tenido que habilitar dos locales más. Presidieron el acto los señores Ossorio y Gallardo y Martínez Barrio y pronunciaron discursos de protesta contra los bombardeos de la aviación facciosa contra ciudades de retaguardia, Marcelino Domingo, Lamóneda, Portela, Nelken y Martínez Barrio.

En la Embajada de España celebróse una recepción en honor de los parlamentarios extranjeros que han visitado últimamente España.

Entre los concurrentes han figura lo numerosas personalidades francesas amigas de la República Española.

### El embajador alemán protesta

Tokio.—El embajador alemán en esta capital ha formulado una protesta en nombre de su Gobierno, motivada por el hecho de que algunos periódicos japoneses han publicado la noticia de haber sido asesinado Hitler y se han permitido estampar comentarios molestos dedicados a los últimos acontecimientos habidos en Alemania.

### Se declara un incendio en la Casa del Pueblo de París

París.—El sábado a las siete de la mañana, declaróse un incendio en el edificio de la Casa del Pueblo de esta capital.

El siniestro fué atajado por los bomberos, si bien los desperfectos son importantes.

El incendio debióse a un cortocircuito.

Los nacionales campesinos dicen que el Gobierno formado últimamente es una dictadura

Bucarest.—El jefe del partido Nacional Campesino ha criticado severamente al nuevo Gobierno manifestando que pretende ser nacional cuando en realidad no es más que una dictadura anticonstitucional y antidemocrática.

El Japón contesta a la nota de las potencias democráticas sobre la cuestión de los armamentos

Tokio.—El ministro de Negocios Extranjeros, Hirota, ha visitado al Emperador a la salida del Consejo de ministros, manifestándole que en dicha reunión habían sido acordados los términos de la nota-contestación al memorándum sobre armamentos de los Estados Unidos, Inglaterra y Francia.

La nota-respuesta será cursada esta misma noche a los embajadores de las tres citadas potencias.

### Entrevista Hitler-Schusnigg

Viena.—Se insiste en afirmar que la iniciativa de la entrevista Schusnigg-Hitler que se ha celebrado secretamente ha sido por iniciativa de Alemania.

Se indica que ello no significa ningún cambio en la política austriaca de acercamiento hacia Alemania.

Durante la entrevista que duró dos horas y media, hablóse de la actividad ilegal de los nazis en Austria y parece que el canciller Schusnigg expuso a Hitler que su país no estaba dispuesto a tolerar las citadas actividades.

### Se desmienten los rumores de una tregua en la lucha de España

Londres.—En los círculos republicanos españoles se desmienten rotundamente los absurdos rumores que han circulado a propósito de que se habían hecho negociaciones para efectuar una tregua entre los gubernamentales y los facciosos que luchan en España.

## PÉRDIDA

De Alayor hasta Ferrerías se ha extraviado una maleta. Se gratificará su devolución en esta ciudad en la plaza de la Libertad 19, o en Ferrerías calle Deán Febrer 22. 3-3

## PÉRDIDA

Se ha extraviado un reloj-pulsera desde La Mola, pasando por la Avenida del Capitán Pedro Riutort, Portal de Mar hasta la plaza de la República. Se gratificará espléndidamente su devolución en esta imprenta. 3